



からこれらに該当するに至りました土地に対しましては、先ほど申上げましたように一定の手続によつて適格者に売渡をしなければならんという規定を置いたわけであります。第八條以下におきましては、その手続を規定いたしておりますのであります。その一定の適格者に売渡さなかつた場合には國が買上げるということにいたしまして、その手続を第八條以下に規定をいたしておるわけであります。なおこの買收の問題に關係いたしまして、第十六條に売渡を希望する者に對しましては、政府が買上げることができることを規定いたしておりますが、これは本来の農地の売渡しのほかに、この規定の運用によりまして、政府が實質上自作農維持の融資をするという目的を果しておる條項でございまして、つまり災害とか、或いは疾病とかいうような事情によりまして、農地を手放さなければならんというような事情の起りまするといふ手続によりまして、實質上自作農が、その土地を政府に一過充りまして、そつとして又直ちに政府から拂はれてしまつて、農地を手放さなければならぬことになります。それで、年賦償還でこれを償還するといふ手續によりまして、農地維持の政府の融資の目的を達しておるなりまして、二十七年度におきましては、約八億五千円ほどの資金を予算おり、これは昨年から実施をいたしておられました。それから第三節は、これは旧農地調整法の規定でございまして、主として耕作権の効力を物的に強める、又貨貸借権の保護に関する規定、それから賣地の更新或いは解約等につきまして許可制度をとるということ、或いは小作

こと、又その小作料は金納で定額でなければならん、或いは小作契約については文書によるというような、從来主條以下に土地又は立木についての主として薪炭或いは採草等の目的を以てする利用権の設定の規定を、これも農地調整法にありましたものを踏襲いたしておるわけであります。それから第四節は、これは競売に関する特例でありますまして、ボッダム政令に規定されておるところであります。が、農地等の権利の移転について制約をいたしております関係上、競売、公売等の場合におきまして適切なる競落人が出ない場合があるわけです。そういう場合に農林大臣が一定の価額を以てこれを買取る、その価額と申しますのは、おおむね田において五千円という程度の価額でございますが、農林大臣がこの価額によつていつでも買取るということがいわゆる自作農維持の資金融通の役目を果しております。先ほどの十六條の規定と結びつきまして、或る程度において農地の担保力を保持するために必要な役目を果しておるわけであります。それから第五節は、いろいろな制限によりまして国が買上げた農地、採草放牧地を充満する規定でございまして、これは自作農創設特別措置法に從来規定せられておりましたところを踏襲いたしておるのであります。即ち原則としてはいわゆる熟地であります場合におきましては、その農地であり、小作地である場合には、その小作人が優先的な権利を持つ、その次には

その他の自作農として耕種する上など、あると認められるものに売渡すといふ順位をきめておるわけであります。それからなお放牧採草地等につきましては、地方公共団体或いは農業協同組合のような團体に売渡しまして、共同利用をせしむるという途も開いておるわけであります。第三十七條以下におきましては、この売渡しについての手続を規定しておるわけであります。

第三章は未墾地に関する規定でございまして、その第一節は買収の問題であります。この対象につきましては、従来の規定を整理いたしまして、できる限り必要な限度にとどめて無用の買収をいたさないように整理をいたしております。要するに農地とするところが適当な土地及びそこで農業を営むのに必要な土地或いは耕作物或いは権利というような限度に限定をいたすと、いうことにいたしておるのであります。なおこの買収をいたします場合につきまして、従来次官通牒等で行なつておりました適地調査その他の手続を法律に明記いたしまして、この買収が林原野として置くよりも、開拓して賣れる土地が農耕に適する、自然條件におきまして傾斜度或いは土性、気候その他の自然條件から見まして、山にいたし、又その集まりであるといふ地とすることがより適切である、といふものに限る。而もそれにつきましては一定の専門技術者の調査等を行なつてあるか否かをきめて參る、そういう手続を明記いたしました。その他はこの買収の手続の問題等であります。それままで、大体において従来の手続

れからなお営業権等につきましては、  
従来これをやはり買収の対象にいたしましては、  
おりましたが、これは土地收用法  
の他の建前からいたしましても、これ  
は融通し得る権利でありませんので、  
一定の手続によつて、買収と實質的に  
は似たようなことでありますけれども、これ  
も、消滅せしめるといふことに変更を  
いたしました。又開拓の地上にある、  
予定地上にあるいろいろな物件の收去  
等につきましても規定いたしました  
が、これは従来はやや行き過ぎで、こ  
ういうものまでも全部買上げてしまは  
といつたようなことになつております  
のを、この收去で事が済む場合はで  
きるだけ收去の程度にとどめる。又使  
用で済むものはできるだけ使用で行く  
というようなことで、買収の範囲を余  
り不必要に拡大せんように考慮をいた  
しました。その他は買収の手続に關係  
する規定でござります。第二節は売渡  
の問題でございまして、これは前の節  
によりまして、買収をいたしました土  
地をどういう者に売渡すかということ  
でございますが、土地の分配計画、或  
いはその計画されました土地に対し  
て、先ず開拓入植したいという者が買  
受の予約申込をするというようなこと  
を法律に明らかにいたしまして、並  
來事實上運用いたしておりましたこと  
を法文に明らかにいたしました。大  
十二條から四條あたりまでは新らしい  
規定でございます。これはこういう手  
続によりまして、いわゆる入植の適格  
者を知事が選定をいたしまして、その  
選定を受けた者が買受の予約をいた  
しまして、その以後において正式に買

す。この辺は従来の土地法にあります。なおことを踏襲いたしております。なお六十九條の第一の完済等につきましても、従来の考え方を踏襲いたしておりますが、できる限り無駄なことのないよう、無用なことのないよう範囲を限定いたしております。それから第七十一條以降の売渡後の検査というのは新らしい規定でございますが、入植いたしまして、一定の期限内に開墾を完了するということにいたしております。その期限が到来いたしました後におきまして、知事が成功検査をいたしまして、その成功をしておりません場合には、更に場合によつて七十二條によりまして、それを国が買戻してしまふということもあり得るということにいたしたのであります。それから他の規定は、従来ありました自作農創設特別措置法或いは調整法にありますことを踏襲いたしましたのでございます。

地法に移ります経過的の時期におきまして、従来進行いたしておりますところの手続きの或るものと従来の法律によつてそのまま行う。或るものは農地法の新らしい法律に基いて措置をするといふような技術的規定でございます。大体において従来の法律の内容がそのまま農地法案に載つておりますので、従来の手続をほぼそのまま円滑に新らしい法律に乗り移つて進行して参ることができるわけであります。  
それからなお施行法の十四條は、従来のボツダム政令にありました規定でありますとして、壳渡を受けましてから十年内に他に壳渡したような場合におきましては、その差額を一年につき十分の一ずつ徴収するという従来ボツダム政令にありました規定であります。十五條以下は、この農地法に伴つて、農地法が新らしくできるに伴いまして、関連する他の法律において字句等を整理しなければならんものの整理でござります。

はまだ結論を得たわけではありませんが、併し從来の経過に鑑みますと、一、農地又は開拓地は原則とし軍用或いは警備等備隊用として接收又は使用することを避けること。二に、すでに接收又は使用せられているものは速かにこれを解除又は返還するの処置を講ずると共に、今後における接收又は使用を防止するため確固たる対策を確立すること。三に、万一本に止むを得ない事情によつて接收又は使用せられた場合、これはすでに接收又は使用せられているものをも含めて適正な対価及び補償金を還済なく支拂うと共に、その支拂金に対する免稅及び適当な替地の提供等必要な措置をとることなしし、これに必要な経費予算を確保すること。四に、接收地或いは使用地において演習を行う等、その使用に伴つて誘発せられるあらゆる被害、いわゆる間接被害に対し、適正な賠償その他必要な措置を遅滞なく行うこととなし、これに必要な經費予算を確保すること等が當かつて緊急を要するものとして要望せられておるわけであります。これららの問題については、かねて御了承を得ておりますように、近く関係各大臣の出席を求めて政府の眞意を質し、対策の速がなる実施を推進する予定であります。併し先に当委員会において政府関係當局から説明を聞いてから今日まで、その間予備作業班の作業等によつて大分様子が變つて参つたようありますから、近く関係各大臣の出席を求める場合の準備として、本日はあらかじめ農林事務當局から本問題に関するその後の経過等について説明を

○政府委員(平川守君) 只今の御趣旨  
に副いまして、駐留軍関係につきましては、正式の効効に備えまして予備作業班が編成され、私もその日本側の代表の一人といたしまして加わつておるわけであります。予備作業班におきましては、一応原則的に考え方されることを両国合意いたしましたのであります。が、そのうち演習地等の問題につきましては、農民或いは漁民の立場といふものを十分に考えて、その利益を擁護するという趣旨の問題につきましては、農民等の意見まで十分に取り入れまして、そうして向うに反映をいたすようにいたしたい、かたして、我々といひましては、各現地演習場等の決定をいたして行く段階であります。現在のことろはまだ資料を集めておる段階でございまして、現地の農民或いは村の幹部等の意見まで十分に取り入れまして、そうして向うに現地に出向き、或いは現地の代表を呼び寄せて、実情を只今聞取つておるという段階でございます。米軍の方等につきまして、私どもは注意を拂つておるといふ感じを持ました。勿論演習等の關係で必要があるわけでありますから、ただ單にちらの立場ばかりを押し通すことものは注意を拂つておるといふ感じを持ました。勿論演習等の關係で必要があるわけでありますから、ただ單にこらの利害につきましては非常に憤りたいと思います。

に事を考へて、でき得る限りを尽して、  
場所を離ける工夫をしたいということ  
を考えておるようであります。なお万  
一農地を取られる場合の補償の問題に  
つきましたは、これは純粋に日本側の  
問題ということになつております。対  
大蔵省の關係にもつばらなるわけであ  
ります。私どもいたしましては、先  
般も申上げましたよな補償基準の一  
案を以ちまして、大蔵当局と折衝中で  
ござります。要するに現在例えば我々  
のほうの土地改良事業で、水没地が生  
ずる場合の水没農家に対する補償とか  
いうような、現にそういうものが行わ  
れておるわけでありますし、実例も  
あるわけでありますから、そういう  
線に沿つて十分な補償をしてもらいた  
いということを要求いたしておるので  
あります。大蔵省のほうも逐次理解を深  
めつつあるように考えております。  
それから予備隊の問題につきまして  
は、只今そういう事態で米軍のほうの  
関係を急いでおりますので、予備隊の  
ほうは一応一般的に先般来のお申入れ  
によりまして、ともかく勝手に演習地  
を取る、或いは演習をするようなこと  
はやめてもらいたい。具体的に一つ一  
つの地区について演習の要求がある根  
合には、こちらに相談をしてもらいた  
いということを申しておるわけであり  
ます。その後新らしく大きな問題は發  
生しておりませんようであります。併  
ての条件につきましては、一つできま  
すが、米軍関係の問題が一つのその基  
準と申しますか、前例になるわけです

したならば、その基盤に則つて補償等をきめて参る。又他の適地に、できるだけ農地を避けた適地に移つてもらいたい。新らしいものについては相談なしにやることはいかん。こういうことで一応折衝をいたしておるというわけであります。大体その程度であります。

○委員長(羽生三七君) ちょっと速記を始めて下さり。

〔速記中止〕

○委員長(羽生三七君) 速記を始めて下さり。

んで問題にしない。それからしょが  
ないから歩外の係のほうの、あそこには  
英語のできる巡査が一人おるんだそう  
です。それが色麻村にいるそうですが、  
が、この巡回の駐在しておる所は、私  
は今言つてはいる流弾のよく飛んで来る  
のは大鷹という村ですが、大鷹村から  
色麻村に行きました、英語のわかる巡  
査の所に飛んで行くにどうしても半  
日くらいかかる。そつすると歩外の巡  
査が、これは下手な英語だそうですが、  
行つて交渉して漸く解決の付いた頃には  
その日は一日終つてしまつ。こゝいう  
ような状態なんですかれども、ところが  
そういうようなことが、これが部隊の変  
るたびに起る。それからもう一つは最  
近の、御存じのように燒夷小銃弾で  
も、何と言いますか、燒夷小銃弾と言  
いますか、あれがやはり実弾の中に入  
つているのですね。それが飛んで来る  
とすぐ山火事になる。田野という部落  
は周囲が山林だものですから、それが  
落ちるとみんな村が焼かれる。村の人  
たちが皆山火事を消しに飛んで行く。  
弾は射たれるし、山火事は消さなけれ  
ばならない。それでたまらんから、何  
とかしてあすこに特設電話を引いてく  
れ、そうして歩外の巡回のほうと早く  
連絡のとれるようにしてくれといふこ  
とを一年前から請願をしておるのだそ  
うです。これが一向実現されない。最  
近聞きますと、その流弾が農家  
の附近まではしそつちゅう飛んで來  
る。実はそこらの部落の人たちはかん  
かんになつておるのですね。そりいつ  
た問題、それからもう一つは、用水路

をやたらとめるのですね。あの玉城寺ヶ原の真ん中には御存じのように大きなか水路、三百町歩くらい灌漑している用水路がある。ところがアメリカの軍隊は日本のイリギーションということがらこれは農業經營形態が違うのですね。日本軍当時は話せば、演習場のうちを軍の了解で以て演習中でも危くなれば通らした。今は絶対に演習中は入場禁止で、入れば処罰される。今度は行政協定でもできて処罰が厳重になるというと、あれは大きな問題になつ来るのじやないかと私は心配するのですが、そいつたように個々のケースが非常に複雑しておる。矢本のほうへ参りますと、これは又完全にケースが変つておつて、あれは再接収になりますから、海軍の飛行場が四十二町歩拡張して接収された。その接収当時の離作料もまだ拂つていない。請求しておるけれども、拂うと言つても離作料はまだ拂つていない。中にも四十二町歩といふなんかをやつているらしいのです。そうしてあそこにアメリカの飛行隊が一千人ばかりいるのですが、そこへ使つてもらいたいと思つて行くのです。ところがアメリカのほうの人はそういうような特別の人を使つとうような関係はちつともないらしいのです。これは使うときには一般の失業者を使う。特にそういうものを使ってくれと言つて町から行つてもそういう考慮は一切拂わない。仕事のあるとき

は使う。ないときは明日から来なくて  
もよい。こうしたことをやられるらし  
いのです。従つて四十二町歩取られた  
農家の中でも、今日では食えなくなつ  
て町で以て少し扶助を出しているよう  
な農家もあるらしいのですね。ところ  
がそこが今度は又話を聞くといふと、  
これはどういう程度の話か知りません  
が、五十町歩ばかり拡張されるのだそ  
うです。矢本の町といふのは非常に複  
雑な事情があつて、これは宮城県の海  
岸地帯のほうから……元の海軍の飛行  
場の所です。松島飛行場と言つておる  
所です。これは恐らく農林省のほうへ  
はそういうつた事情が知れていないのじ  
やないかと思います。というのは、矢  
本の町としてはそれは余り言いたくな  
いらしい。というのは、近くに岡がある  
とか、或いは海岸のほうに林がある  
とかで、そこへ警察予備隊を招致する  
という、一部分に町に運動があるので  
す。そのために農民のほうのそういう  
ことは成るべく中央に聞こえないよ  
うにといふので、僕らが行つても町と  
しては、いいえ、大したことはありません  
せんと、こう言ふ。農民に聞くといふ  
と、実はこういうわけだ、こういうわけ  
けだという具体的な困る事情がある。  
私は恐らくこの演習場の問題について  
は、中央で以て御折衝になつて大体解  
決が付いたと考えられるような、こん  
な原則的な問題では解決が付かんのが  
本当だと私は思つておる。局長が一地  
区ごとにやられるという方針はよいと  
思う。これは一地区ごとに農林省は直  
接出かけて行つて、そうして対策を立  
てるという行き方はいいと思うのです  
が、ただ現地はそれほど時間的な余裕  
が恐らくないのじやないかといふこと

を私は心配するのです。例えば王城寺の第二地区あたりは、あれは耕作はしてもよろしい。けれども演習には使ふ。だから演習中は一切入つてはいけないと、こういう制限があつて、従つて演習の計画がどういう計画ということがわからなければ、農業経営計画といふものが完全に立たないということなんです。まあこういつた実に複雑な実情があるので、これはむしろ県あたりに聞いて見るというと、県はただ農林省のほうで今度やつてくれ、自分たちは農林省から通知があれば、その程度の調査をやるという、非常に消極的なつちやつているのですね。だからもう少し県あたりを積極的に使って、そして早く私は対策を立てる必要があるのじやないか。そんなふうに考えられて來たわけです。なお私細かいことも調査して参りました。で、農林省としては、その準備作業班といふものの権限とか、或いは仕事の内容とか、それと農林省の行政的な対策としてどんなふうに今後やつておいでになる方針か。現在やつておいでになる内容がどの程度のものか、それを私はここで承わりたいと思うわけです。

いう答えを得られるようなら、進行しておるのか、或いは今申上げたように、個々のケースを一つずつ勘案して行くというと非常な時間がかかることになるようにも思われるのですね。その辺見通しはどうですか。

○政府委員(平川守君) 今の原則としては、結局そこにありますような、さつき申上げたよくな、できるだけ農地は避けるとかいうのが原則であるわけですね。それでそれ以上細かく入るというと、ちょっと抽象的に書き並べることがなか／＼むずかしいわけなんです。そこで全体といたしまして、恐らく米軍関係で、農業関係で問題になる演習地というものは、そう數多くないと思うのです。勿論細かいものはいろいろあります。例えばラジオのボールを立てるとか、こういうようなものは非常に細かい問題がありますけれども、併し大きな問題になるような、今の玉城寺のような相当面積を演習場としてとるという考え方、これはそう数が多かないのです、全国で……。ですからこれはしらみ潰しに、今のお話をのように微妙な問題があるわけです。そこで丹念に現地の人も呼びまして、ただ単にお話のように農林省と向うだけがやるとか、或いは県の役人とやるというのではなくて、現地の代表、村長とか、開拓団の代表とか、そういうものを呼びまして、そして今のお話のような点を向うにも直接に話してもらいまして、よく聞いてもらつて、お話をような例えば彈が飛んで来ないはずのところへ飛んで来るというようなことも、案外実は向うの中央も知らぬいでおるのですね。私のほうとしましては、演習のやり方から、どういう演

習をやるか、いつやるかなどといった問題で限られるなら、ここは支障があるとかないとか、これなら接收せんといかないとか、ついで丹念に聞きまして、そしてこれを聞いてやつて行きたい、かのように考へておるわけでござります。玉城寺の問題ではありませんでしたけれども、やはり流れ弾が飛んで来るというほかに地区がありまして、聞いて見ると、向うの兵隊さんがやはり人間や家畜が見えれば射たんとうですけれども、山のようなところを日がけて射つらしのですね。それが正式の目的があつてそれをちゃんと狙つてやつているのになしに、自動小銃が何かでぱらーとやる。それが流れて附近の部落に行くというケースが相当あるらしい。こつちのほうに向けては絶対に射たん、こつちのほうだけに向けて射つというようなことをきちんとしまして、そうして向うに着弾の場所といふものをはつきりとして、ここには立入を禁止する。これははつきりと不発弾などもあることもありますから、そういう地区は限定されますが、それをきもつとはつきりして誰も入らないことにする、そうでない普通の演習ですね、こういうことについては、先ほど申上げましたように、場合によつては時間をきめて探草くらいやるということはよいと思ふ。こういうようすに單に通行だけの目的がある。これは道路だけ使えばいいじゃないか、道路だけ使うことにしても、その附近の土地は一切接收しないやり方に応じまして、きちんときめさせて行きたい、それについては今お話を

ような現地のいろいろな実情がありますから、現地で今体験した細かい話を全部やつてもらいまして、最初からやつてもらつて、この問題は今後こういうふうにしないことにすると、それじゃやこういう危険があるから接收から解除するとか、こういう結論を一地区一地区について具体的に出してと、いろいろとにしたいと思つております。

○委員長(羽生三七君) それで、これはどういうふうになるのですか、警察官関係は今お話のように、農林省は補助方を折衝するわけですね、予備隊はそれでもわかるのですが、駐留軍関係は、これは安全保障諸費になるのですが、非常に部隊が……。

○政府委員(平川守君) その内訳は私もよくわからないのですが、あの費用から大蔵省のほうで出す。日本側として出す。

○委員長(羽生三七君) 日本側として……。

○政府委員(平川守君) 日本側として出す。向うにはただ土地を提供する。その提供することに必要な費用は、あの費用がどちら側に属するのか私もよくわからないのですが、あの費用の中から大蔵省が出るのだ、こういうことです。

○委員長(羽生三七君) それで費目の出所は、多分その費目から出るにきますつておるのだけれども、土地は提供して日本側が経費の負担をするといふことになると想うのです。そこがはつきりしないと責任の所在といふことが明確でないということは、予算的な処置がどういふうになつてゐるのか、前の委員会でお尋ねした点なんですが

まつておつて、要求する坪数はどんどうん殖えて来る。そうすると、單価が下がつてしまふわけですが、そういう形になつて来るのか。要求する坪数が殖えれば、それに従つて予算といつもののが伸縮性となるのか。大臣に皆さんから御質問のあつた場合を持ち得られる性質になつて来るのか、その点も一つ御検討の上、この次お答え願えるようにしておいて頂きたいと思うのですが。

○政府委員(平川守彦) 私の今了解しているのでは、かなり伸縮性もあり、場合によつては必要があれば追加といふことも考え方しようが、私のほうの折衝としては、とにかくこちらで必要なものだけは要求する。ただ大蔵省といたしては値切ることは予算のことですかから値切りますけれども、あの財源から出してもらえる。非常な大きな予算でありますから、あの中でこちらが何しましてか。そう大きなものにはならんと思つております。というのは、極力避けるの方針で行きますから……。それから予備隊のほうは特に困るのですが、今ちららしい土地をきめるについては、よくこちらと相談してやつてくれ、勝手にあります。これで非常に参つておるのです。実は私のほうは、予備隊が新設できるだけ農地は避ける。それからどちらか程度米軍のほうに申入れていいのは、予備隊と共にしてくれ、演習地等ですべて同じような大きなものを両方で使わぬ、地盤をきめて共用するようにしてくれとということを、予備隊のほうがむしろどうも問題としては実質的には

それからそういう誘致運動もありまして、問題としてはむしろ予備隊のほうが非常に大きいのではないかというふうに思つております。これは純粋な国内問題ですから……。

○宮本邦憲君 私は軍隊の経験もある仕方も実は行つて聞いて來たのです。それから日本の過去の陸軍といふものは、これは非常に規律の厳格なものなんですね。実弾なんというものを射つようなことは、これは特定な所に特定な数しか射つていないものだから、実際につきりした線で以て取扱ができるのですね。ところが今のアメリカの兵隊の演習の仕方を見ると余り厳格ではないんですね。これは予備作業班の責任者をやつておられる局長あたり、その点は從来の日本の陸軍の演習場というふうで考へられちや困るということですね。その点は特に私局長にも一つ予備作業班の責任者であるから、御忠告を申上げておきたいと思います。行つて私も実は驚いて來た。そういう問題から考えますと、私は局長が現地で、あの山上を取上げると、こう言わせさせて、実はあの山上ぐらいで任者として一つ御折衝を願いたいと便りを上げたほうがいいのじやないかと田中へ来たんです。その点をよほどすぐきりさせて、そうして予備作業班の責任者として一つ御折衝を願いたいと便りを上げました。それは北陸道にはそういうことは希望します。そんないと非常に危険な問題なんですね。

○岡村文四郎君 我々はこれは十分知らんけれども、宮本さんのお話と、巨長のお話を聞いても、米軍の演習といふのは空包射撃をどこで以ても皆やへておる。北海道にはそういうことはな

○政府委員(平川守君) 殊にあの砲撃演習は着弾地をきちんときめまして、それで、やつておるのです。このほうは制台にすつきりしている。それから自動小銃とか、ああいうものですね。それが演習地の中ですと、何かあまり標的がはつきりしないで射つ人があるらしいのですね。勿論山やなんかに向つて射つのです。それが流れて部落なんかに行つてたりしておる例があるのですよ。これはこの間向うの係りの人聞いたのでは、実はアメリカ側でも兵隊さんといふのはやつぱり勢いがいいんで、ときどくとめて、とめることになつておつてもばん／＼とやることがあるという例があるだらうとういうことを実は言つておりますが、そういうこともあるのだらうと思いますが、それで今度はそういう点は案外中央のほうで知つておらない方面もありますので、現地の今までの実績を具體的に明らかにしまして、どういうことのないようにきちんと方向なり、目標なりといふものをはつきりさせて、その代りにこつちは立入らないとしてことで場所を限定しまして、はつきりさせてもらひながらしてもらいたい、かようだに考えております。どうもちょっといちよいしそうなことが實際にはあるらしい。

んと、いつ何時そういう誤解が生じて  
も困る。それは演習場だけではないで  
すよ。ところが演習に行つて目標に向  
つて射つんだが、それがそれで附近に  
飛んで行くことが多い。それはよく注  
意をしてすれば、そういうことになら  
んと思う。万全の措置をしてもらわん  
といかんから……。その次に予備隊の  
ことですが、それは成るほど農地局長  
の言うように、誘致運動があつて全く  
困るらしいんです。そこで例えば町に  
戸数百戸ある、百戸でなくとも、とにかく農家の戸数が多くて商売してい  
る人が少ない。商売をしている人が金  
が欲しくて誘致運動を起す、こういう  
結果になると思うのです。これはよく  
今までやつておつたような闇取引をし  
ないで、今局長の言うように、上でや  
はり検討して、これならよからうとい  
うよろこびことに必ずしてもらうよう  
に、これはこつちのことですから、ど  
んなことがありますから、特に手を  
打つてもらつよろしくお願いします。

えていいというような御意見が出ていたことは非常に好意的だということなんですね。というのは、町あたりでは予備隊の誘致運動が全面にありますから、農民の声ばかり抑えいやつて、取上げぢやつて誘致運動の歓迎をしては困るのだから、まあそういうふうなふうにして考える余地がありますか、どうですか。

○政府委員(平川守君) まあ今のところではちょっとむづかしいかと思いますが、今まではやはり制度をきちんと作つて行きませんと、補償事業として要求するというわけに行かない。事実上の話合いで何か向うがまあ好意的に、こういうことをしてやるから拡張を認めてくれといふような話合いでもできれば別ですが、結局その費用を出してもらつて、何かの形で村なり、或いは改良区なりでやつて行くということになると思うのですがね。向うもちょっと出しにくいのじやないかと用うのですがね。

○委員長(羽生三七君) 私から局長にお尋ねいたしますが、この間の常任委員長懇談会で、今後予定提出法律案について官房副長官から説明があつただけです。そのときに農林水産業損失補償法案とか、何とかいう仮称ですがね、そういうものを出す、それはこれに関係あることですか。

○政府委員(平川守君) これは今の検収以外に、その演習地外にそれ彈が飛んで行つたり、何かして被害を受けた場合がある。そういうものについて損失を補償する一つ法律がないとか、そういうことを考えたわけですが、最近

の話では法務府のほうで一般的にそういう法律を作る、それで農林省関係と連絡が本業だけにしまして、あとはその法務府の一般の法律に乗つたならば運用ができるのじやないかということになつております。

○政府委員(野原正勝君) 只今のお話を聞きましたが、実はこの予備隊とか、駐留軍のために、原則的には農耕地を壊してしまいたくない、という我々反対の立場をとつておりますけれども、又止むを得ず、或る程度やはり犠牲になる場合もあり得るわけですから、それと同時に、それに対する完全な別個な対策を考えておかなくちやならない。で、実は予備隊、駐留軍のものだけでなしに、現在建設省関係でダムなどを作つておる。そのダムの犠牲になる農家が相当なる農家が相当多くあります。これが又進んで行くに従つて犠牲になる農家が相当出て来る、その他いろいろな面で相当数の犠牲農家が発生すると考えられております。こういう犠牲農家に対しまして、これは進んで建設省の責任だから建設省が行う、或いは電源開発の問題でやれど、個々ばら／＼で農林省がそれに対して主張する、農民保護といふ立場から農林省が主張をするといふふうな程度で行つたんでは、なか／＼理想的に行かないのじやないか。この際一つ農林省が進んでそういつた問題の解決に根本的に当るという考え方を持つて進んだほうがよがよかろうという考え方から、実は先日来大臣と私いろ／＼

相談したのですが、その構想はまだ具体的に行つていませんが、実は現在干拓事業等も予算がないためになか／＼進まない。これらに對して予算を十分出すなら千拓も相当仕事が進む。或いは開拓事業等も折角未墾地買収をしておるけれども、予算の關係等で新規に入植できないでいるとか、非常に開拓ができずにおる、金さえあれば相当できるというふうな部分も相当あります。が、これらものについて千拓或いは開拓等を促進し、それに伴つて道路を作り、或いは又住宅も勿論作る、道路を作り、学校も作る、或いは電気も引張つてやるというような形にしまして、そつとして受入態勢を強化する。これに対する対応はもとより農林關係の今までの與えられた予算の範囲でこれをやれと言わざるも無理ですから、これで早い機会に一つ補正予算で以て要求してやつたらどうか。これは今日どもだけの然らば犠牲農家が本当に移転するのがあるかということは、まだ調べ算を割いてもらら、同時に又できるだけ早い機会に一つ補正予算で以て要求してやつたらどうか。これは今日どもだけの然らば犠牲農家が本当に移転するのがあるかということは、まだ調べ中ではつきりわかつております。又建設省関係で電源開発等で犠牲にななるのがあるかということは、まだ調べたことはございません。又農家が相當発生することを予想いたしまして、できるだけ多くそういうた建設事業をやつておく、そして受入態勢を整備しておいて、若し仮に犠牲農家がそれほど多くなかつた、あらかじめ準備しておいたよりも内輪であつた、というならば、それこそ余つた場合は、農村の次三男が非常に困つておりますから、農村の次三男を入れても、いだろ／＼し、この際一つそいつたを考えて、一つできるだけ多く受入態

く主張いたしまして、そうして建設省の関係或いは通産省の関係、或いは又予備隊、駐留軍の方面とも折衝しまして、それらの方面からも十分一つ協力して頂いて、これを予算化すというふうなことにして行くことが、これが根本的な問題じやないか。ただどうしてくれるのだということで、何らの要入動勢を作らないところに非常に不安と危機感があり、又政府の施策に対しして反対をするといふようなことは、これは当然だと思うのです。ですからそういう面を一つ十分根本的に考えて行かなれば、本当の対策ではないという点で、先日来大臣といろ／＼話しまして、是非この問題を具体的に進めて見ようというふうな話を実はしておるわけです。近いうちに具体的な案をできるだけ早くまとめておりますから、まとまりましたら、一つ又御協力を頂きまして、こういつた問題を取上げて行きたいと思つておる次第であります。

です。それに協力しろということを知  
事も言つておりますが、八百戸くら  
いなくなる。それは大変なんで、そこ  
にダムができるなら、その移転ができ  
なかつたら、ダムはできませんよとい  
ふことを言つておりますが、干拓事業  
とかいろいろやつておりますが、どう  
いふわけで、そういう工事の先に農耕  
地を接收すれば、その行く先をきめて  
おかなければ大変なことです。大変い  
い計画ですから、極力進めてもらつ  
て、そうして万端懸なきを期してもら  
いたいと思います。

になるかたたちが隨時自分の好む所に入り、選択をする。自分は北海道に行つて見たいということなら、北海道でも結構です。或いは内地の中でやりたい、或いは家に近い千拓のあの地帶で自分はやりたいといったような、それでも、成るべく全国至る所に、余り小さい建設はどうかと思いますが、まあ例えば三十戸でも、五十戸でも受け入れられるような態勢のある所ならば、これを全国至る所に成るべく数多く私はそういう建設をするということにするなら、これは非常にこういう問題を処理するのにいいのではないか。これは相当予算はかかりますけれども、併し又振り返つて見れば、このことが国民の思想に及ぼす影響ということから見れば、予備隊或いは駐留軍等の問題で全國の耕作農民がいろいろ感情的にどうも面白くない感じを持つてゐるというようなことに対して、單に多少の済金をやるとか、或いは損害賠償をするというようなことになしに、そこまで親切な考え方から、これを徹底することが、いろいろな意味において私は非常に効果があるのではないか、そういう立場を考えまして、この問題は是非協力に取上げたいと思うわけであります。

がとくに現在の土地收用法で扱えない面  
の法律と今の問題と関係があるのでござ  
りますか。

○政府委員(野原正勝君) 実は農地保  
護のために政府が一応考えておりまし  
たのは、農耕地を他の目的の用に供す  
る必要が起つた場合には、新たに農耕  
地を造成するだけの十分な補助をした  
上で、これを許すというような一つ立  
法措置をしようじゃないかといふよう  
な案を実は一応持つております。それ  
も勿論関係があるわけなんですが、そ  
ういつた單なる消極的な行き方だけで  
は、これは問題の解決にならないじや  
ないかといった点から、そういうたも  
のも含めて、まあもう少し大きく考え  
たところに今申上げたような構想が出て  
来たわけなんですが、この構想を十  
分生かすためには当然何らかの立法的  
措置をしなければならないと思いま  
す。成るべく早くそりいつた問題を検  
討しまして、一つお詰りしたいと思つ  
ておるのでですが、よろしくお願ひしま  
す。

○三浦辰雄君 今の問題と違うのです  
が、だん／＼時間が経つと思いますの  
で、先に出ました農地法関係の資料を  
二つだけあらかじめこの際お願いして  
おきたいと思うのですが、いいです  
か……。それは開墾の進行程度を意識  
したいために、民有地についてはいわ  
ゆる市町村農地委員会がやつた。つま  
り小団地と府県のやつた大団地とにこ

有林とか、或いは物納等で以ていわゆる國に屬したもの、その他それから北海道なんかは例の未墾地、國有未開地、あれがあると思いますが、そういうふうに分けて、そして更に増反用と、それから入植用に分けて、そうして地区計画の進行をそこに現わして、それから入植面積を現わして、それが開拓の実際の面積を現わして、それだけの要素を府県別に、年度別に一つ工夫して表を作つて頂きたいといふことが一つと、それからもう一つは、先ほど説明の中になりましたが、二十七年度には、未墾地のいわゆる目的に附かないと認められると考えられるものが二十七年度は三万強と一應見ておるというお話がありましたが、これを府県別にどういうふうにその三万というものが配置になるか。更にその全体の二十八年度の二ヵ年にやりたいという御計画のようですが、全体の数量については府県別にどういうふうな配置になるか、配置と言いますか、内訳になりますか。この二つのやつを表で一つ頂きたい。それからもう一つ政令、省令に譲つている点がたくさんあります。それでよそ中に盛るべき事項といたしましては、これは法律を読みばわかるのであって、事項ではなくて、事項のみならず、政令或いは省令の大体原因とも見らるべきものを頂きたい。

す。それでは本日はこれにて散会いたし  
ます。されるようにつ御配慮をお願いしま

昭和二十七年四月二十五日印刷

昭和二十七年四月二十六日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 戶